
Caída en crecimiento 
de septiembre recorta 
expectativas para 2019

BANCO CENTRAL APUNTABA A UN 4,25% MIENTRAS QUE EXPERTOS PROYECTAN UN 4%

Aunque el Gobierno y empresa-
riado se resisten a hablar de desa-
celeración, todo indica que la 
proyección de crecimiento va a la 
baja en relación a lo proyectado a 

inicios de año. Si bien el creci-
miento del Imacec de septiembre 
registró un 2,3%, situándose leve-
mente por sobre las estimaciones 
del mercado, se inscribió como la 

cifra más baja desde junio del 
2017 (1%). Con este crecimiento, 
el tercer trimestre cerró con una 
expansión de 2,9%, situándose 
por debajo del 4,3% del primer 

trimestre y del 5,3% que anotó el 
segundo trimestre. Economistas 
locales señalan los desafíos que 
debe enfrentar Bío Bío.

Actividad económica anotó la cifra más baja desde junio del año pasado.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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CIUDAD PÁG. 6

Con una gran actuación colectiva, el Campanil superó sin apelaciones a la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso por 87-47 y se enfren-
tará a la Unab en busca de la corona. Duelo comenzará a las 13 horas en Viña del Mar.

UdeC disputará hoy el título nacional de básquetbol universitario femenino
DEPORTES PÁG. 14

DEPORTES PÁG. 13

EDITORIAL: INSATISFACTORIA CALIDAD DE LOS PROGRAMAS PARA LA INFANCIA

Gobierno Regional y la municipali-
dad de Chiguayante evalúan meca-
nismos para impedir el cierre del 
histórico espacio cultural. Tomás 
Stom, su dueño, espera que la 
ayuda pueda concretarse. 

Se estudiarán 
alternativas para 
mantener vivo  
el Museo Stom

CIUDAD PÁG. 8
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Humberto 
Maturana dictó 

conferencia 
sobre educación 

en Virginio 
Gómez

CIUDAD PÁG. 8

Piden Estudio 
de Impacto 
Ambiental para 
Parque Alemán

Sorpresivamente, atleta coronelino 
anunció que dejará la actividad, por 
falta de apoyo económico. Juan Pablo 
Spoerer indicó que se reunirán pronta-
mente, para conocer sus demandas y 
ver si pueden ayudarlo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Seremi del Deporte 
intentará convencer 
a Víctor Aravena 
para que no se retire

RENDER: PARQUE ALEMÁN AITUE
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Una delicada convivencia
Desde el triunfo de Jair Bolsonaro en Brasil, Venezue-

la y el Presidente Maduro, corren con desventaja, ya 
que han perdido un importante aliado político en la re-
gión, considerando el apoyo que por años recibieron 
de los gobiernos de izquierda liderados por Lula y Dil-
ma Rousseff. Desde ahora, es altamente probable que 
el nuevo gobierno de Brasil se alinee con la política de 
Estados Unidos, dirigida al aislamiento diplomático de 
Venezuela, intentando así, recobrar el liderazgo a nivel 
latinoamericano que perdió tras la crisis política 
desatada en 2016, luego del impeachmentt con-
tra Rousseff. No obstante, recientemente, Ma-
duro, hizo un llamado al gobierno brasileño a 
“retomar, como países vecinos, el camino de 
las relaciones diplomáticas de respeto, armo-
nía, progreso e integración regional, por el bie-
nestar de nuestros pueblos”. Sin duda, el círculo cer-
cano al gobierno de Maduro no duda que el nuevo go-
bierno brasileño suscribirá todas las iniciativas que en 
las instancias internacionales se promuevan para con-
tribuir al aislamiento de Venezuela. En este sentido, Es-
tados Unidos, probablemente encontró al mejor de los 
aliados contra el gobierno de Maduro en la región. Sin 
embargo, es de esperar, que a pesar de la distancia 
ideológica entre ambos gobiernos, Brasil respete lo que 
internamente llaman “tradición humanitaria”, es decir, 
mantener como política de Estado el apoyo a los inmi-

grantes venezolanos. No obstante esto, no es posible 
descartar que los flujos migratorios disminuyan ante 
los comentarios vertidos por Bolsonaro durante su 
campaña, los que podrían provocar un efecto disuasi-
vo entre los venezolanos que quieran cruzar la frontera 
en la zona de Pacaraima. En este sentido, claramente 
habrá un mayor control, para evitar las tensiones pro-
pias de una zona fronteriza, pero se debieran conser-
var los planes de acogida y reubicación en territorio 

brasileño de los venezolanos que escapan de la cri-
sis económica, social y política de su país. Por lo 

tanto, no debiera cambiar mucho la política del 
Estado brasileño hacia la atención a los inmi-
grantes venezolanos, probablemente si en 

cuanto a las prioridades del nuevo gobierno, 
pero estas no debieran alterar los imperativos 

humanitarios que guían la política del Estado de 
Brasil. Es evidente que el “nuevo” Brasil restringirá sus 
relaciones con Venezuela y Bolivia, pero esa no debiera 
ser ese el sentido general de la política exterior de Bol-
sonaro, sino que más bien reposicionar al Brasil en el 
concierto internacional. 

 
Dr. Fernando Castillo Opazo 
Experto en América Latina 
U. Andrés Bello. Miembro del Instituto Panamericano de 
Geografía e Historia (IPGH)

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magíster Filosofía Moral UdeC

Christian Landerretc @clanderr: Si uno de 
los problemas es el pago de impuesto territo-
rial, que según entiendo a entidades culturales 
(museos) no le aplicaría, la solución está por 
eximirlo. Los recursos deben fomentar la visita 
de público. Eviten que se vaya a Quinchamalí!

Frente Amplio y presupuesto 
  
Señor Director: 

Frente Amplio acusó al Go-
bierno de “faltar a la verdad” y 
“abusa de retórica”, afirmando 
que el Presupuesto 2019 ha dis-
minuido. Sin embargo, las cifras 
hablan por sí solas. 

De acuerdo al Presupuesto 
2019, en promedio, los recursos 
destinados a Gobiernos regiona-
les crecen en un 2,5%, por sobre 
el 0,5% que creció en 2018 y el 
0,9% de 2017. A esto se le suma, el 
aumento de recurso en los minis-
terios de Salud, Educación, Tra-
bajo y Vivienda de un 3,2%. 

Salud aumentará en $458.301 
millones, lo que corresponde a un 
40,4% del aumento total del Pre-
supuesto 2019, en Educación en 
$302.458 millones (25,2%), en Tra-
bajo $133.443 millones (11,1%) y 
en Vivienda en $98.505 millones 
(8,2%). 

Juzgue usted quien abusa de 
retórica o falta a la verdad. 

 
Patricio Barros González 

 
Buen criterio  
  
Señor Director: 

No hay aquí una opinión sobre 
asuntos transcendentales ni so-
bre temas generales, sino una ex-
periencia personal que quiero 
compartir. 

Necesitaba un medicamento 
para mi enfermedad cardíaca, de 
manera que decidí ir a comprar-
lo hoy a las diez de la mañana. 
Este medicamento, que es muy 
caro, lo consigo a mitad de pre-
cio, gracias a un programa de 
ayuda para enfermos crónicos. 
Tenía pensado ir en bus, pero de-

cidí ir en auto particular, por mis 
problemas de salud que me ha-
cen molesto el viaje en ese tipo 
de vehículos. Pues bien, pedí 
prestado un auto y me dirigí a la 
ciudad de Concepción, para ese 
trámite. En la calle Nueva Prat, 
me detuvo un carabinero para 
“control vehicular” y me solicitó 
los documentos del auto. Se los 
pasé y me enteré, con sorpresa, 
que la revisión técnica estaba 
vencida en seis días. Descontan-
do el fin de semana largo en rea-
lidad estaba vencida en un día. 
Le hice ver la situación al carabi-

nero, M. A. J. L., de la prefectura 
N° 18 de Concepción, pero no 
atendió a razones y me cursó una 
citación judicial.  

Le expliqué al carabinero que 
yo estaba en desconocimiento 
que la revisión estaba vencida en 
el enorme tiempo de un día, ya 
que el vehículo no era mío. Le ex-
pliqué lo precario de mi salud. Le 
dije que yo, a los 72 años de edad, 
subsistía con una pensión de 
apenas 169.000 pesos y que para 
complementar este monto, tenía 
que trabajar, haciendo “pololos”, 
a pesar de mi enfermedad. En fin, 

le di mil razones, pero el carabi-
nero (un mozalbete de unos 30 
años o menos), se mantuvo en 
“sus trece”. Lo único que no hice 
fue suplicarle que no me cursara 
la infracción, por un asunto de 
dignidad. Tampoco le dije que 
en toda mi vida he trabajado 
honradamente y que jamás ha-
bía recibido un “parte” de tránsi-
to anteriormente. 

Durante casi toda mi vida me 
he dedicado a la docencia y se 
que el criterio y el sentido común 
se pueden educar. Por eso, me 
gustaría que alguien le enseñara 

ambas cosa al carabinero Jara. 
 

Patricio Alberto Torrejón 
Sanhueza 
 
Monto y presupuesto 

 
Señor Director: 

Si tenemos un pozo inicial y lo 
dividimos en X partes, y luego 
ese mismo monto lo fracciona-
mos en X más uno, es lógico que 
los recursos repartidos serán 
menores. No obstante, la cifra 
inicial sigue siendo la misma.  

Si aplicamos el mismo raciona-
miento para el Presupuesto Na-
cional, ahora somos 16 regiones y 
además los recursos aumentaron 
en un consideramos que los re-
cursos aumentaron en un 3,2%, 
¿cómo es posible que el Frente 
Amplio señale que los dineros 
para las regiones han disminuido? 

 
Tomás Orellana 
 
Carta 
 
Señor Director 

 En los últimos días han publi-
cado una noticia sobre un asesi-
nato de un niño y su nana en Tal-
cahuano. 

Estoy segura que si los asesi-
nos los dejan en prisión preven-
tiva van a seguir matando. Tie-
nen que dejarlos en la cárcel, así 
no habrán tantos muertos y ase-
sinatos. Por muy asesinos que 
sean, y que su conducta sea bue-
na deberían seguir un par de 
años más en la cárcel. 

Se despide cordialmente la 
alumna del Colegio Concepción 
Chiguayante. 

 
Victoria Chanqueo

La competencia social no pue-
de ser algo natural. Para Foucault 
“Se trata, de alguna manera, de un 
juego formal entre desigualdades. 
No es un juego natural entre indi-
viduos y comportamientos”. No le 
corresponde al Estado intervenir 
para facilitarla o restaurarla si-
guiendo una lógica economicista.  

Lo anterior, por cuanto las con-
secuencias de una competencia 
creada pero sin ninguna regulación 
o con una fiscalización insuficien-
te, como el desempleo, la pobreza, 
la disminución de los recursos, la 
delincuencia y la contaminación si 
son un problema social que debe 
abordar la institucionalidad. 

La racionalidad política basada 
en un economicismo extremista 
hacen que los principios del mer-
cado se extiendan de manera des-
medida a todo los ámbitos, devi-
niendo la desigualdad como algo 
legítimo e incluso deseado. El cre-
cimiento económico como dog-
ma religioso no hace posible que 
los individuos prosperen y se pro-
tejan de los riesgos, por ello no 
puede transformarse en el slogan 
de la política social del gobierno. 

Si se compite, deben haber gana-

da para favorecer la competencia 
y no los derechos y responsabilida-
des de cada uno. Al educarse al in-
dividuo para competir y no para 
convivir, se nos ha olvidado lo que 
es y como se colabora con el otro. 
El conflicto y la desconfianza se 
hacen la regla general y todo termi-
na en los tribunales. Hemos perdi-
do toda capacidad para dialogar. 
Hasta los jueces son considerados 
consumidores, planteándose téc-
nicas y formalismos para ofrecer-
le de manera más eficiente un pro-
ducto, sobre el que deben emitir su 
preferencia. 

La eficiencia del Estado se redu-
ce a determinar si ha favorecido el 
crecimiento económico y la com-
petencia. Un par de gritos histéri-
cos por unos niños muertos en al-
gún hogar dependiente de un ser-
vicio público, una diatriba por el 
sufrimiento de algunas personas 
en zonas de sacrificio ambiental, 
un par de chat en redes sociales 
para denunciar algún político co-
rrupto bastan. Luego todos nos ol-
vidamos, hasta la próxima trage-
dia. Por mientras, ¡a seguir compi-
tiendo! ¡Todo por el crecimiento 
económico!

dores y muchos perdedores. Esta 
lógica no puede permear las polí-
ticas sociales. Ser emprendedor 
tiene muchos aspectos positivos, 
pero ponerle énfasis a la producti-
vidad por sobre el producto, adu-
ciendo como ideal la cantidad y 
no la calidad, divinizando el con-
sumo por sobre la necesidad real, 
constituye un problema para una 
sociedad que se construye sobre la 
base de valores en que el éxito se 
mide resaltando al que tiene o apa-
renta más, aunque sea un inútil y 
lo que hace sea innecesario. 

De este modo, la ley es concebi-

El crecimiento 
económico como 
dogma religioso no 
hace posible que los 
individuos prospe-
ren y se protejan de 
los riesgos.

Elías Martus: Buena iniciativa (lim-
pieza microbasurales en San Pedro de 
la Paz), pero los microbasurales segui-
rán mientras exista gente sucia y con 
poca responsabilidad social.

De competencia  
y sociedad

“Los fondos espejo son para proyectos de trans-
portes públicos y este proyecto (metro penquista) 
cae en esa definición”. 
Flor Weisse, presidenta del Consejo Regional. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
e ha declarado en to-
dos los gobiernos que 
el cuidado de la infan-
cia está en el corazón 
de sus preocupacio-
nes, la brecha entre la 

declaración y las acciones em-
prendidas en consecuencia, es va-
riable, pero de alguna manera los 
resultados ponen en evidencia 
cuánto de realismo o sinceridad 
hubo en las propuestas para cum-
plir con ese declarado principio, a 
todas luces fundamental. 

El factor que actúa sistemáti-
camente, a la hora de hacer los ba-
lances, es la eficiencia, o no, de 
los programas estatales, aspecto 
absolutamente indispensable, ya 
que la ejecución de los programas 
de esa naturaleza son financia-
dos con el dinero de todos los chi-
lenos y son, además, el resultado 
de una jerarquización de proble-
mas, de tal modo que si no mar-
chan como es debido, además de 
los impactos negativos en las me-
tas propias, el otro costo es lo que 
deja de hacerse en otra parte, 
como una forma de daño colate-
ral no siempre expuesto. 

Se ha conocido recientemente, 
y, por supuesto, está en pleno pro-
ceso de discusión, el estudio en-
cargado por la Fundación San 
Carlos de Maipo al Observatorio 
del Gasto Fiscal en Chile, el cual 
analizó los programas evaluados 
por la Dirección de Presupuestos 
(Dipres) en la última década. 

El estudio en cuestión examinó 
147 planes y programas de gobier-
no, a los cuales se les otorgó un 
presupuesto que supera los 13,8 
mil millones de dólares, dirigidos 
a menores entre 0 y 17 años duran-
te la última década, para evaluar 
su impacto y gasto público. Así se 
elabora el informe “Caracteriza-
ción de los Programas Sociales vi-
gentes en Chile en 2017 orienta-
dos la primera infancia y adoles-
cencia y financiados con 
presupuesto fiscal”, con resulta-

dos altamente insatisfactorios, 
efectivamente, el 76% de las inicia-
tivas con foco en la infancia en la 
última década recibieron una eva-
luación insuficiente o mala. 

Si bien es cierto, como todo es-
tudio, tiene que haber un procesa-
miento mayor, la tendencia es de 
suficiente peso como para calificar 
la situación como preocupante y 
digna de mayor consideración, 
particularmente por otros antece-
dentes que existen sobre el particu-
lar. El gerente general de la Funda-
ción que encargó el estudio, ob-
serva “vemos que no existe un 
cronograma claro y conocido para 
las evaluaciones. La evidencia in-
dica que no hay muchos efectos 
como resultado de una mala eva-
luación de un programa. Del total 
de las intervenciones mal evalua-
das, vigentes al 2017, sólo el 32% ha 
sido rediseñado. Y de las mal eva-
luadas, no hay modificaciones sus-
tanciales de su presupuesto pro-
ducto de una mala calificación”. 

Por su parte, la directora ejecu-
tiva del Observatorio de Gasto Fis-
cal en Chile, indicó que una de las 
mayores falencias es la desvincula-
ción de programas gubernamenta-
les con la Ley de Presupuestos y, en 
consecuencia, que está separada la 
información de desempeño del 
gasto de la ejecución presupuesta-
ria”, declarando que Chile no tiene 
lo que Ocde llama “Performance 
Informed Budget” -presupuesto in-
formado de rendimiento-, otra 
muestra de la falta de cultura en 
rendición de cuentas, circunstan-
cia que ya debiera haber desapare-
cido y que parece estar plenamen-
te vigente; que los dineros del Es-
tado no pertenecen a nadie y por 
lo tanto no importa que pase con 
el, más aún, que los responsables 
de su mal empleo no tienen san-
ción, la ciudadanía bien merece 
las cuentas más claras.

Al someter a 

escrutinio externo 

147 planes y 

programas de 

gobierno en este 

ámbito, los 

resultados son 

altamente 

insatisfactorios. 

Efectivamente, el 

76% de las 

iniciativas con foco 

en la infancia en la 

última década 

recibieron una 

evaluación 

insuficiente o mala.

EN EL TINTERO

cha. Fue su momento de glo-
ria, el instante en que la Histo-
ria lo recibió como el último de 
los romanos. Constantino XI, 
viendo que los turcos ya entra-
ban en masa y sabiendo que el 
emperador turco había ofreci-
do una espléndida recompen-
sa por su captura, se arrancó 
las insignias imperiales y se 
lanzó a lo más encarnizado de 
la refriega, buscando una 

muerte digna de un empera-
dor de Roma. 

Recién por la 
tarde, durante la 
última hora de 

luz, Mehmed en-
tró en la Manzana 

Escarlata, como llama-
ba a Constantinopla. Cabalgó 
lentamente por las calles de la 
ciudad y se dirigió a Santa So-
fía. Para su frustración, no pu-
dieron encontrar el cuerpo 
de su contendiente, quien 
daba un espléndido ejemplo 
de cómo salvar la imagen, los 
remotos senadores de la Re-
pública habrían estado satis-
fechos, al ver conservada la 
dignidad hasta el último mi-
nuto. Hay que saber perder. 

 
PROCOPIO

No siempre es malo 
ser anónimo

PROCASTINADOR

La caída del imperio roma-
no tardó más de lo que se co-
noce, perdió una mitad pri-
mero, la otra, el Imperio Bi-
zantino, resistió por casi mil 
años más, a duras penas. Ha-
cia principios de 1453, estaba 
tocando a su fin. El emperador 
Constantino XI era soberano 
tan sólo de una ciudad em-
pobrecida, Constantinopla, la 
otrora urbe de casi un millón 
de habitantes, tenía ahora 
tan solo 50.000. Un 
aventurero espa-
ñol que llegó a 
ella en 1437, es-
cribió al respecto: 
“Sus habitantes son 
pocos; no van bien ves-
tidos, sino miserablemente, 
mostrando la dureza de su 
suerte... El palacio del empe-
rador se encuentra en tal esta-
do que, como el resto de la 
ciudad, revela los males que el 
pueblo ha sufrido y aún su-
fre… el emperador, la empera-
triz y sus sirvientes, se apiñan 
en estrecho espacio”. 

En el último ataque de los 
turcos, el martes 29 de mayo 
de 1453, en la puerta de San 
Romano, el emperador casi 
había quedado solo en la lu-

Insatisfactoria calidad 
de los programas 
para la infancia
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Los diputados Sergio 
Bobadilla e Iván 
Norambuena apoyan a su 
colega Javier Macaya. 

Buena parte de la 
autoridades regionales de la 
UDI están con la senadora 
Van Rysselberghe.

La elección de la UDI se 
definirá en tres regiones: 
Maule, Bío Bío y la 
Metropolitana.

UDI sigue en busca de la lista 
que evite la elección interna 

DISCREPANCIAS SE GENERAN EN EL CARGO DE PRESIDENTE REGIONAL

Mientras los candidatos a la 
mesa regional del RN se encuentran 
en pleno proceso de campaña, a 
menos de dos semanas de la elec-
ción (17 de noviembre), en la UDI 
continúan las negociaciones para 
generar una lista de consenso. 

Y las diferencias apuntan, princi-
palmente, a la presidencia del par-
tido. Desde el sector que apoya a la 
reelección de la senadora, Jacque-
line van Rysselberghe, están pro-
moviendo el nombre del consejero 
regional (core), Jaime Vásquez, 
mientras en la otra vereda (los que 
están con el diputado Javier Maca-
ya), apuntan a Alejandro Reyes, 
quien se desempeña como jefe de 
División de Análisis y Gestión del 
Gobierno Regional (Gore). 

Reyes ha preferido guardar silen-
cio cuando ha sido consultado, a di-
ferencia de Vásquez quien mani-
festó que “no hay candidaturas ofi-
ciales aún. Yo siempre aporto 
donde se me necesite. Lo más im-
portante es cuidar la unidad del 
partido y que esta elección logre 
fortalecernos y no dividirnos”. 

En algún momento se especuló 
que el alcalde de Talcahuano, Hen-
ry Campos, podía encabezar la lis-
ta oficialista, sin embargo, el jefe co-
munal dijo que “no es un tema que 
esté entre mis prioridades hoy”. 

Pese ello, Campos de todas ma-
neras es uno de los nombres que 
está sobre la mesa, entre quienes 
apoyan a la senadora. Además, de 
Vásquez y Campos están el seremi 
de Vivienda, Emilio Armstrong, y el 
concejal de Florida, Claudio Parra. 

Como se recordará, además de 
Reyes, en la lista opositora están la 
actual jefa de la División de Plani-
ficación del Gore, Claudia Hurtado; 
el consejero regional, Luis Santi-
báñez; el concejal de Curanilahue, 
Andrés Aguilera; y el ex seremi de 
Minería, Luis Ulloa. 

Si bien el plazo para inscribir lis-
tas vence a las 19 horas del viernes 
16 de noviembre (mismo día que es-
taría en la zona el diputado Maca-
ya), el alcalde de Los Álamos y pre-
sidente regional de la UDI, Jorge 
Fuentes, dijo que existía un plazo 
preliminar para cerrar la negocia-
ción que expira este jueves. Al mis-
mo tiempo, se mostró confiado en 
lograr acuerdo con el otro sector. 

El core Luis Santibáñez, encarga-
do de negociar desde el sector opo-
sitor, dijo que están dispuestos a 
modificar los nombres propuestos, 
salvo la presidencia. 

Dijo que el consejero Vásquez 

Mientras en RN se encuentran en pleno trabajo de campaña con miras a las 
elección que se desarrollará el próximo sábado 17 de noviembre.

ción no debiera variar, indepen-
diente quien resulte electo tanto a 
nivel país como en la Región. 

El caso de RN es distinto.  
La relación con Claudio Egui-

luz, por ejemplo, fue siempre bue-
na y aunque al principio fue tibia, 
con el actual timonel, Patricio Ba-
dilla, también existe un muy bue-
na relación. 

Las dudas tienen que ver con la 
escasa cercanía que existe con los 
candidatos a la presidencia del par-
tido de la estrella. “Pero el tema de-
bería funcionar de la misma forma 
como con Claudio Eguiluz, pues 
somos respetuosos de la institu-
cionalidad de los partidos”, comen-
tó la misma fuente.

 FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

(probable carta municipal del par-
tido en Lota o Coronel) ya ha asu-
mido un liderazgo importante al 
interior del Consejo Regional 
(Core), en particular, en las comisio-
nes de Gobierno y Presupuesto, por 
tanto, tendrá otras prioridades an-
tes que la presidencias regional del 
partido. 

 
Relación con el Gore 

Una de las interrogantes que sur-
gen en medio de ambos procesos es 
la relación que podrían tener los fu-
turos dirigentes con la actual admi-
nistración regional. 

Fuentes del Gore comentaron 
que el intendente Jorge Ulloa ha te-
nido una relación fluida con el pre-
sidente de la UDI, Jorge Fuentes, 
así mismo con la senadora y presi-
denta nacional del partido, Jacque-
line van Rysselbergh. Dicha situa-
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La elección de RN es el 
sábado 17 de noviembre y 
de la UDI el 16 de 
diciembre.

Las fecha de 
ambos procesos

Claudio Eguiluz (hijo), 
Gabriel Torres y Ruth 
Guzmán van por la 
presidencia del partido.

Los comicios de 
RN en Bío Bío

ALEJANDRO REYES, jefe de la 
División de Análisis y Gestión del 
Gobierno Regional.

JAIME VÁSQUEZ, consejero 
regional.
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La Seremi de Educación 
presentó una denuncia por 
los rayados que aparecieron 
en la fachada del edificio. 

Denuncia a 
Carabineros

25 casos que podrían ser inda-
gados bajo la ley Aula Segura han 
ocurrido en la Región del Bío Bío 
durante el presente año escolar. 

La cifra fue entregada por el sere-
mi de Educación, Fernando Peña, 
luego de que la oficina de la Seremi 
amaneciera rayada con consignas 
en contra de la normativa que pro-
pone el Ejecutivo. 

Con respecto a los números, Peña 
indicó que “en lo que va del año, se 
han recibido 25 denuncias por agre-
siones a profesores por parte de 
apoderados y alumnos. Esto es un 
problema que no sólo atañe a San-

25 casos en la zona podrían ser investigados por Ley de Aula Segura
tiago, sino que ocurre de manera si-
lenciosa en todo el país”. 

En tanto, con rayados en con-
tra de la normativa amanecieron 
las dependencias de la Seremi de 
Educación en Concepción. 

En relación a este episodio, Peña 
confirmó que se realizó una de-
nuncia del episodio a Carabineros. 

“Hay molestia por este tipo de he-
chos y queremos que la discusión se 
dé en un contexto de diálogo y dis-
cusión en los espacios establecidos 
democráticamente, y el llamado es 
a quienes tienen diferencias, las 
ejerzan en esos espacios”, expresó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CON CONSIGNAS ANTI AULA SEGURA amaneció la Seremi de Educación 
la mañana de este martes.

SE ENCARGA DE LOS VÍNCULOS ENTRE LA CORPORACIÓN Y LOS PAÍSES DEL ASIA PACÍFICO 

Sorpresa causó entre los partici-
pantes de un desayuno con una 
delegación proveniente de Viet-
nam, la presencia del ex diputado 
DC, Roberto León. 

La actividad fue organizada por 
Desarrolla Bío Bío y en ella parti-
ciparon empresarios de la Región, 
autoridades políticas y universi-
tarias, además del embajador de la 
nación asiática, Nguyen Ngoc Son. 

El 29 de agosto pasado, el inten-
dente Jorge Ulloa dijo que León 
prestaba asesoría en Desarrolla 
Bío Bío. “Es una persona que ha co-
laborado muchas veces en los te-
mas de relaciones internaciona-
les y estamos en una conversación 
donde él nos ha ido colaborando, 
eso es lo que hay hasta aquí oficial-
mente. No hay una relación (con-
tractual)”, indicó Ulloa en dicha 
ocasión. 

Pero la presencia de León el día 
de ayer, se robó las miradas. En el 
mismo mes de agosto, su participa-
ción como asesor de la entidad fue 
cuestionada por la cercanía que 
tiene con el intendente Jorge Ulloa, 
desde que ambos fueron parla-
mentarios, pero, particularmente, 
por la mención de León en la inda-
gatoria por el Caso SQM, en donde 
su primogénito, Roberto León Ara-
ya, se encuentra formalizado. 

Durante todo el evento, el otro-
ra diputado trató de pasar desa-
percibido, aunque al terminar la 
actividad se despidió de manera 
efusiva de la máxima autoridad 
regional. 

Desde la organización, el vice-
presidente de Desarrolla Bío Bío, 
José Miguel Stegmeier, comentó 
que “nosotros no tenemos ningún 
asesor directo en materia interna-
cional, él nos está colaborando, en 
forma casi voluntaria, de enlace 
con muchos países y eso lo ha he-
cho con buenos resultados. Él vie-
ne con el embajador”. 

Al ser consultado por Diario 
Concepción sobre su presencia en 
la actividad, Roberto León señaló 
que “yo vengo invitado por el em-
bajador y no formo parte de Desa-
rrolla Bío Bío. Yo estoy invitado 
por el embajador de Vietnam, ya 
que soy asesor de ellos”. 

FOTO: MARCELO CASTRO B.

La presencia del ex parlamentario del Maule en una actividad con el embajador 
de Vietnam volvió a abrir el debate sobre su rol en la agencia. Intendente insistió 
en que no es parte de la instancia, pero fue desmentido desde la propia entidad.

León negó haber prestado ase-
sorías a Desarrolla Bío Bío. “No, 
ninguna, yo tengo una antigua 
amistad con Jorge Ulloa. Es falso 
que yo preste asesorías a Desa-
rrolla Bío Bío, quien diga eso está 

mintiendo”. 
En agosto pasado el ex parla-

mentario, al ser consultado por el 
mismo tema, dijo: “Hablé para es-
tos efectos o con el intendente o 
Leticia Herane, Bío Bío conoce mi 

trabajo. Estuve durante quince 
años dedicado a la diplomacia par-
lamentaria. Además, cuando es-
tuve cuatro años fuera del Parla-
mento, fui director de la Comisión 
asesora presidencial para la coo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

peración internacional en regio-
nes, con el Presidente Lagos”. 
 
Versiones opuestas 

Desde el Gobierno Regional 
(Gore) existen distintas versiones 
sobre la participación de Roberto 
León como asesor, las que con-
trastan con la declaración de De-
sarrolla Bío Bío. 

El pasado 29 de agosto, el inten-
dente Ulloa manifestó que “él ha 
conducido muchas veces delega-
ciones en el mundo del Asia Pací-
fico y a nosotros nos ha colabora-
do mucho”. 

Ayer reafirmó estas declaracio-
nes. “Él ha sido invitado por el em-
bajador de Vietnam, ellos lo han 
convidado y naturalmente en esa 
condición ha venido. Nosotros he-
mos insistido ya bastante sobre 
que él no tiene ninguna relación 
con el Gore y ya he dicho que no”. 

Versión distinta a la que entregó 
ese 29 de agosto la seremi de Go-
bierno, Francesca Parodi, quien 
confirmó que Roberto León “efec-
tivamente, colabora de manera vo-
luntaria con Desarrolla Bío Bío y 
asesora en temas de internacio-
nalización”, pero que “no es funcio-
nario del Gobierno Regional, sino 
que únicamente colabora como 
están llamadas a colaborar todas 
las personas desde nuestra Región 
a estrechar vínculos con lo que es 
la internacionalización”.

ULLOA Y LEÓN al termi-
no de la actividad que se 
desarrolló en la Universi-
dad San Sebastián.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Desarrolla Bío Bío confirma asesoría 
de ex diputado DC Roberto León

FRASE

“Es falso que yo preste 
asesorías a Desarrolla Bío Bío, 
quien diga eso está mintiendo”.

Roberto León, ex diputado DC.
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Eula y Comité Ambiental exigen  
que Parque Alemán tenga EIA
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POR EFECTOS AMBIENTALES QUE TENDRÍA LA CONSTRUCCIÓN EN 2.000 MENORES Y VECINOS
Si bien la empresa Aitué tiene pla-

zo hasta el 31 de diciembre para res-
ponder las 73 observaciones que se 
realizaron a la Declaración de Impac-
to Ambiental, DIA, a través del Icsa-
ra, Informe Consolidado de Solicitud 
de Aclaraciones, Rectificaciones y/o 
Ampliaciones, ya existen voces ex-
pertas que aseguran que el proyecto 
Parque Alemán debe contar con un 
Estudio de Impacto Ambiental, EIA. 

De hecho, el Centro Eula de la Uni-
versidad de Concepción, que está ase-
sorando a las comunidades escolares 
del Instituto de Humanidades y Lycée 
Charles de Gaulle -colegios están en el 
área de influencia directa del proyec-
to y que serán los principales recepto-
res de sus impactos- recomienda que 
el proyecto se cuente con un EIA. 

La doctora Claudia Ulloa, acadé-
mica del departamento de Ingeniería 
Ambiental de la Facultad de Cien-
cias Ambientales, que, además, diri-
ge al equipo de expertos de Eula, ex-
plicó que la consultoría que realizan 
consta de varias actividades y eta-
pas, pero que en estos momentos es-
tán abocados a identificar y valorar 
los impactos directos del proyecto 
sobre las comunidades educativas, 
tanto en la etapa de construcción 
como de operación. 

“Hasta ahora, en base a la informa-
ción proporcionada por el titular del 
proyecto en su DIA, hemos identifi-
cado impactos significativos que 
ameritarían que el proyecto sea eva-
luado mediante un Estudio de Im-
pacto Ambiental, de acuerdo a los 
efectos características y circunstan-
cias establecidos por la Ley N°19.300 
en su artículo 11”. 

Detalló que se generarían los si-
guientes impactos: Riesgo a la salud 
de las personas debido al incremen-
to significativo de la concentración en 
el aire de MP10 y MP2.5 durante la eta-
pa de construcción y operación. 
“Cabe recordar que Concepción Me-
tropolitano se encuentra declarado 
saturado por la concentración diaria 
de MP2.5. En consecuencia, se da la 
condición de riesgo preexistente, que 
es agravado debido al incremento sig-
nificativo de la concentración diaria 
de este contaminante durante un pe-
ríodo extenso de tiempo”. 

Además, según la profesional, se 
alterará la calidad de vida de las co-
munidades educativas por incre-
mento del ruido durante la etapa de 
construcción. 

A lo anterior, se debe agregar una 
modificación de la red vial de acceso 
a los colegios durante las etapas de 
construcción y operación, y por con-
siguiente, un incremento del riesgo de 
accidentes y atropellos por aumento 
del tráfico de camiones en la etapa de 
construcción. Se espera que el estudio 
esté terminado a mediados de mes. 

Cabe destacar que el Centro Eula 
está asesorando al Lycée Charles de 
Gaulle desde octubre y hace ya una se-
mana al Instituto de Humanidades, ya 
que existe una alta preocupación en 
ambos establecimientos ante la cons-
trucción de siete edificios que concen-
trarán 912 departamentos, 703 esta-
cionamientos, 52 oficinas y 15 locales 
comerciales, obras que se prolonga-
rán por seis años, a sólo pasos de las 
aulas de los menores. 

Para Julián Martínez, vice presi-
dente del Centro de Padres y Apode-

Dichos del seremi 
En cuanto a los dichos del seremi 

de Economía, Mauricio Gutiérrez, 
quien el fin de semana, a través de 
Diario Concepción, hizo un llamado 
a apoyar el proyecto y manifestó que 
la participación ciudadana solicita-
da no procede para la iniciativa, 
Boehmwald afirmó que la organiza-
ción que presiden rechaza categóri-
camente los dichos del seremi de Eco-
nomía, ya que en ellos denota su to-
tal desconocimiento de lo que 
implica la participación ciudadana 
en materia ambiental. 

Dijo que la voz de la comunidad, 
muy por el contrario a lo señalado por 
la autoridad, no busca obstruir la eje-
cución de un proyecto, sino más bien 
en ser una instancia que permita una 
opción de mejora de estos, incorpo-
rando las acciones de mitigación y 
control necesarias para evitar o dismi-
nuir los efectos sobre el entorno. 

Agregó que dados los dichos del 
seremi, “este debería ser inhabilitado 
para los procesos de definición del 
proyecto, ya que se entiende que vá-
lida la deficiente presentación de la 
DIA realizada por la empresa”. 

En tanto, el aludido seremi asegu-
ró que no es momento de realizar de-
claraciones, desmarcándose de la 
postura que tuvo el fin de semana con 
respecto al proyecto y afirmó que hay 
que dejar que la institucionalidad fun-
cione, y que la normativa medio am-
biental se aplique. 

En cuanto a la solicitud para que se 
inhabilite, que solicitaron los centros 
de padres y apoderados del Instituto 
de Humanidades y la Alianza France-
sa, la autoridad local dijo “yo creo que 
todas las opiniones, mientras se ma-
nifiesten con respeto, son bien acogi-
das. Por lo demás, es nuestra vocación 
democrática”. 

Agregó que gusta de los proyectos 
de inversión, siempre y cuando respe-
ten la norma ambiental. 

Hasta fin de mes habrá que esperar 
para que el SEA se pronuncie sobre las 
solicitudes de participación ciudada-
na que realizaron, hasta el 16 de octu-
bre, personas naturales e instituciones 
en relación con el proyecto Ciudad 
del Parque de Inmobiliaria Aitué. 

Dichas presentaciones apuntan a la 
necesidad de que la evaluación am-
biental cuente con la opinión de quie-
nes serán los potenciales afectados 
por la edificación que se proyecta en 
el paño del ex Colegio Alemán.

RENDER : PARQUE ALEMÁN AITUE

Contaminación por material particulado y ruidos son factores ya confirmados 
por el centro de la Universidad de Concepción. Comunidades educativas 
esperan que el SEA les otorgue la participación ciudadana. 

rados del Instituto de Humanidades, 
la contratación del estudio -que tuvo 
un costo de $14 millones- les da tran-
quilidad. “La asesoría técnica de un 
centro tan especializado como el Eula 
nos permitirá tener planteamientos 
serios, velando por toda la comuni-
dad, no sólo las educativas, sino tam-
bién la posibilidad de tener una ciu-
dad más amigable”. 

 
Comité Ambiental Comunal 

Álvaro Boehmwald, presidente del 
Comité Ambiental Comunal de Con-
cepción, aseguró que los efectos de un 
proyecto como el presentado por Ai-

tué, “sin duda derivan en cambios en 
la calidad de vida de los vecinos del 
sector, dentro de los cuales, también, 
se cuentan cerca de 2.000 estudiantes 
que serán afectados, durante seis 
años, soportando las alteraciones del 
tráfico, exposición a emisiones de 
material particulado y ruido, y tantas 
otras alteraciones en el entorno que 
derivan de este proyecto”. 

Boehmwald, quien, además, es 
consejero del Ministerio de Medio 
Ambiente, recalcó que no se sabe qué 
pasará con las napas del sector, los flu-
jos de estas producto del proyecto ni 
cómo se hará cargo la empresa de la 

gestión de residuos. “Estás interro-
gantes, así como tantas otras, quedan 
por clarificar por parte de la empre-
sa. Sin embargo, los errores concep-
tuales evidenciados no dan ningún 
tipo de garantías a la sociedad de que 
realmente resultará”. 

“Creo que es necesario, que de una 
buena vez el sector inmobiliario de 
una señal clara de transparencia, 
que implique un acercamiento real 
hacia la comunidad y una identifica-
ción responsable de los potenciales 
impactos que el proyecto involucre”, 
dijo y recalcó que deben hacer un 
EIA. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En diciembre parte la construcción de ter-
ceras pistas en la Ruta 160, medida con la que 
se busca disminuir la congestión entre San 
Pedro de la Paz y Coronel. Esto, luego que el 
Core aprobara la entrega de $6.200 millones a 
Obras Públicas para que realice las faenas. 

Se ampliarán las pistas en siete kilómetros 
de la ruta, lo que tomará ocho meses. En el sen-
tido San Pedro Coronel, se hará una tercera vía 
de cuatro kilómetros entre Michaihue y ave-
nida Los Parques, y de Coronel a San Pedro, se 
hará entre el cruce Michaihue y Calle 1.

A fin de año crearán terceras pistas en Ruta 160

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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marihuana creepy y 
cocaína. Carabineros 
aseguró que el destino era 
el centro de Concepción. 

Ambos detenidos 
comercializaban

Realizar deporte es importan-
te para mantener activo el cuer-
po, pero si se agrega una buena 
alimentación se transforma en un 
estilo de vida saludable y equili-
brado. Es por eso que este año, 
la iniciativa Los Niños Corren in-
corporó un área nutricional que 
visita semanalmente a distintos 
colegios del Gran Concepción 
para crear consciencia en la cali-
dad de los alimentos que los más 
pequeños consumen a diario. 

El conversatorio en primera ins-
tancia, tiene como objetivo mo-
tivar a los niños y niñas a partici-
par de la corrida que se hará el 2 
de diciembre en el Parque Bi-
centenario. “En la charla se ense-
ñan tips relevantes para seguir 
una alimentación variada y equi-
librada a través de la rueda de ali-
mentos, la cual ayuda a que los 
niños aprendan de manera fácil 

PubliReportaje

y didáctica las funciones que 
cumplen cada grupo alimenticio. 
Además, les presentamos los 
productos de la línea Vivo de Ca-
rozzi, que nos apoya este año”, 

sus vidas. Es por ello que nece-
sitan una alimentación y nutrien-
tes de calidad que permitan 
cumplir distintas funciones rele-
vantes para su crecimiento. De 

esta manera, Los Niños Corren 
buscan revertir los índices de 
obesidad infantil y que los jóve-
nes aprendan a vivir una vida 
más sana.

LOS NIÑOS CORREN: UNA VIDA MÁS SANA

comentó la nutricionista de Los 
Niños Corren, Camila Bizama. 

La primera edad es una etapa 
clave en el desarrollo de los in-
fantes, la que afectará el resto de 

El joven de 18 años en situa-
ción de calle, que fue baleado ayer 
en el centro de Concepción, resul-
tó herido por defender a dos de-
pendientes de un servicentro que 
estaban siendo víctimas de un 
asalto. 

El hombre fue llevado al hospi-
tal regional, pero no quiso recibir 
atención médica y regresó a la ca-
lle, a dormir en las afueras de la ga-
lería Alessandri. Sin embargo, en 
la mañana, cuando transeúntes lo 
vieron herido, fue llevado nueva-
mente al centro asistencial. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Alberto Moraga, explicó que el jo-
ven es usuario del programa Suyai, 
para adolescentes en situación de 
calle. 

“Yo creo que a todos nos indig-
na que haya personas viviendo en 
la calle, hoy queremos que esto 
sea visible, que a nadie le guste 
esta situación, que la gente opine 
de esto, para que lo cambiemos en-
tre todos”. 

Moraga reveló que en el centro 
penquista viven en la calle cerca de 
50 personas y que en la comuna 
hay hospedería, residencia y cen-
tro día, “y estamos trabajando 
para que los problemas que vienen 
adosados a esta realidad tengan 
pronta solución”. 

El general Rodrigo Medina expli-
có que el hecho está siendo inves-
tigado. “El departamento OS-9 
está investigando, porque, ade-
más, se detuvo en las inmediacio-
nes del servicentro a unos moto-
ristas que andaban con armas de 
fuego, entonces, se investiga si hay 

Hombre fue baleado en el 
centro por repeler asalto

relación entre el hombre baleado, 
el asalto y esta detención”. 

El gobernador Robert Contreras 
destacó la detención de estas per-
sonas, porque se sacó de circula-
ción un arma que estaba desapa-
recida desde el año pasado, y las 
personas que habrían estado invo-
lucradas ya fueron detenidas”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

estado en el centro 
semicerrado de Sename. 
Quedó internado en el 
Hospital Regional.

El joven tiene 18 
años y ya había 

El intendente del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, confirmó ayer que el go-
bierno evalúa la expulsión de los 
dos dominicanos detenidos la se-
mana pasada, imputados por pro-
veer de drogas a microtraficantes 
en el centro de Concepción. 

Los dos detenidos, José Gre-
gorio de Jesús y Jorge Luis Polan-
co, están en una situación irre-
gular desde el punto de vista 
migratorio. 

Sin embargo, el proceso es com-
plejo, ya que el tribunal de Ga-
rantía los dejó en prisión preven-
tiva, pero fijó una fianza de 5 mi-
llones de pesos para cada uno, 
pago que, si se materializa, los de-
jaría en libertad. “No puedo opi-
nar sobre la decisión de un tribu-

Expulsarían del país a 
dominicanos por vender droga

nal, pero cumpliéndose los requi-
sitos para la expulsión, ésta se 
produce”. 

Su defensora, Carla Canales, 
explicó que el tribunal accedió a 
la caución, ya que consideró que 
había peligro de fuga, pero no 
existía peligro para la seguridad 
de la sociedad.

FOTO: OS7 CARABINEROS DE CHILE 
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30
años cumple este 2018, el 
espacio cultural del 
empresario Tomás Stom, 
presente en Chiguayante.

27 millones anuales cuesta 
mantener abierto el Museo, 
a lo que se suma 3 millones 
anuales por Bienes Raíces.

Costo mensual del 
espacio cultural

Como parte de las actividades de 
celebración por el 30° Aniversario 
del Instituto Profesional Virginio 
Gómez, este martes el filósofo y bió-
logo chileno, Dr. Humberto Matura-
na, junto a la académica Ximena 
Dávila, realizaron la conferencia 
“Conversaciones sobre Educación”. 

Durante la jornada, que se inició 
con un saludo del rector del Institu-
to, Dr. René Lagos, Maturana y Dá-
vila hicieron un extenso recorrido 
por la importancia del lenguaje den-
tro del mundo comunicativo y, por 

Humberto Maturana realizó 
conferencia sobre educación

darle un sentido a esas cosas que 
hacemos, un sentido a la hora de 
comunicarlo”. 

A su vez, Ximena Dávila recalcó 
que “educación es transformación 
en la convivencia, por lo tanto, 
siempre decimos que la educación 
está obsoleta como la estamos en-
tendiendo ahora, lo que yo entien-
do no es lo mismo que ustedes, 
porque somos seres determinados 
por nuestras propias estructuras”. 

La conferencia concluyó con un 
conversatorio, donde asistentes, ve-
nidos de distintos ámbitos penquis-
tas, pudieron realizar preguntas, 
con respuestas que dejaban en evi-
dencia la profundidad con que se 
puede llegar a comprender las cosas.
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ende, educacional, a través del en-
tendimiento, explicando y contex-
tualizando esta labor por medio del 
trabajo que realizan en el centro de 
estudios Matríztica, cofundado por 
ambos expositores y que se ha posi-
cionado como una “escuela de pen-
samiento” a la vanguardia del desa-
rrollo del pensamiento. 

En su reflexión, el Dr. Matura-
na señaló que “los seres huma-
nos siempre queremos hacer bien 
las cosas que sabemos hacer, y 
no sólo bien, sino que queremos 
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DUEÑO DEL ESPACIO ESPERA QUE ESTO SE CONCRETE 

Sorpresa causaron las palabras 
de Tomás Stom , sobre el inminen-
te cierre del Museo que lleva su 
apellido y que por 30 años se ha 
encargado de resguardar el patri-
monio cultural de la Región del Bío 
Bío y otros lugares, debido a la fal-
ta de recursos. 

Fue a través de una publicación 
en Facebook, donde el connotado 
vecino y empresario de Concep-
ción explicó que, actualmente, el te-
rreno acarrea una deuda de más 
de nueve millones de pesos, la que 
tuvo que repactar en Tesorería y 
que ya no puede cubrir. 

“Mantener abierto el Museo, 
cuesta cerca de 27 millones de pe-
sos anuales y 3 de contribuciones al 
año. Yo no estoy en condiciones de 
pagar dichas sumas de dinero, más 
aún como está la economía regio-
nal, donde pasé de tener 20 ópticas 
a tres en Concepción. Lo malo que 
está el comercio, hace que sea in-
sostenible mantener abierto el lu-
gar”, comentó a Diario Concepción. 

 
Reacciones 

El inminente cierre del emble-
mático Museo, causó reacciones 
tanto en el público, que cada fin de 
semana visita el Museo, como en 
gobierno central del Bío Bío. Fue así 
como el mismo Intendente Jorge 
Ulloa indicó, “estamos examinando 
alternativas para ver si podemos 
ayudar, por una razón muy sencilla, 
primero, porque es un museo abier-
to a todo público y eso yo quiero 
agradecerlo, por lo que quiero ge-
nerar las acciones pertinentes, para 
permitir que este museo pueda se-
guir contribuyendo a la historia y 
cultura de nuestro pueblo”. 

Palabras, a las que se sumó el 
consejero por la provincia de Con-
cepción, Luis Santibáñez, quien ex-
presó, “yo creo que si nos dan un 
plazo de 30 días nosotros podremos 
tener una propuesta desarrollada, 
para preservar este patrimonio del 
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Gobierno Regional y Municipalidad de Chiguayante buscan potenciar el espacio cultural, para ello, 
evaluarán mecanismos para perpetuar su patrimonio histórico cultural.

que el Gobierno Regional, a través 
de estas figuras de corporación 
pueden potenciar este tipo de ini-
ciativas”, argumentó. 

En tanto, desde la Municipali-
dad de Chiguayante, a través de 
un comunicado explicaron que “si 
bien existe la voluntad y se están 
materializando las acciones para 
conservar y promocionar el patri-
monio cultural del Museo, corres-
ponde a Impuestos Internos (SII) 
la toma de decisión sobre el tema 
tributario, pero aún así se está ana-
lizando la situación, con el propó-
sito de buscar una salida a la pro-
blemática de las obligaciones que 
aquejan al propietario de dicho 
espacio”. 

Esto fue celebrado por Tomás 
Stom, quien a través de redes socia-
les inició una campaña para que 
las autoridades reaccionen y así 
evitar el cierre definitivo del espa-
cio cultural. “Me parece excelente 
que Concepción se esté moviendo, 
ojalá se comprometan los recur-
sos, desde intendencia y la misma 
municipalidad de Chiguayante 
para mantener vigente este lugar 
lleno de historia”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Comprometen estudiar alternativas 
para mantener vigente Museo Stom

sur de Chile. Para ello, se está tra-
bajando internamente antes de 
abordar el tema con los propieta-
rios y entidades que participan del 
Museo”. 

Santibáñez a su vez comento, “si 

el cierre se materializa para fines de 
noviembre, nosotros tenemos la 
posibilidad de generar un progra-
ma que de aquí a fin de año, o co-
mienzos del 2019, pueda reabrir el 
Museo, esto a través de la Corpora-

ción REC, con una visión donde el 
Estado participe con una política 
subsidiaria para su manutención, 
ya que no hay un ordenamiento de 
un marco jurídico cultural de polí-
ticas de excepción tributaria, por lo 
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HACIA 2019 NO SE VE UN CRECIMIENTO QUE SUPERE EL 4%
Aunque el Gobierno y empresa-

riado se resisten hablar de desace-
leración, todo indica que la proyec-
ción de crecimiento va a la baja en 
relación a lo proyectado a inicios de 
año. 

Sí, porque si bien el crecimiento 
del Imacec de septiembre registró 
un 2,3%, situándose levemente por 
sobre las estimaciones del merca-
do, se inscribió como la cifra más 
baja desde junio del 2017 (1%). Con 
este crecimiento, el tercer trimes-
tre cerró con una expansión de 
2,9%, situándose por debajo del 
4,3% del primer trimestre y del 5,3% 
que anotó el segundo trimestre. 

De acuerdo al Banco Central, la 
serie desestacionalizada aumentó 
0,4%, respecto del mes precedente, 
y creció 2,7% en doce meses. Sep-
tiembre tuvo dos días hábiles me-
nos que el mismo mes de 2017. 

En tanto, el Imacec minero dis-
minuyó 2,0%, mientras que el no 
minero aumentó en 2,5%. 

 
Próximo año 

“Para el 2019, el crecimiento de-
bería estar en torno a un 3,5% más 
bajo que lo que se preveía a princi-
pios de este año, ya que existen ries-
gos externos que se han acentuado, 
principalmente, provenientes de 
los países emergentes que están 
presentando problemas”, estimó el 
economista de la Ucsc, Andrés 
Ulloa. 

Es el caso de Turquía y Argenti-
na, pero también podrían conta-
giarse otros países más grandes 
como es Italia o Brasil, cuyo futuro 
después de la elección es incierto en 

Que se proyecta tras el 
peor Imacec desde 
junio del año 2017

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los cálculos del Banco Central apuntaban a un 
crecimiento de la economía en 2019 entre 3,25% a 4,25%, 
pero expertos bajaron esta estimación.

materia económica, sostuvo Ulloa. 
“Además, hay que agregarle la po-
tencial amenaza comercial que aún 
no se consolida ni se termina. En el 
aspecto interno, si bien las expec-
tativas para Chile son buenas, no lo 
son tanto como se pensaba a prin-
cipios del gobierno de Piñera, entre 
otras cosas, porque no ha habido 
cambios importantes ni en la le-
gislación tributaria ni en la laboral 
y se continúa aumentando la pre-
sión sobre el gasto, ahora, a través 
de la reforma de pensiones, que si 
bien no es inmediata pone inquie-
tud en el ambiente económico”. 
 
Mercado laboral 

El director del Centro de Estudios 
Regionales (CER), Renato Segura, 
no entregó una cifra concreta de 
crecimiento para 2019, pero sí ase-
guró que será difícil seguir crecien-
do como a inicios de año. 

“El crecimiento económico en 
Chile está fuertemente influencia-
do por el consumo interno. En este 
ambiente, el comportamiento del 
mercado laboral (ocupación y evo-
lución del salario real) es la variable 
que influye en la dinámica de cre-
cimiento. La evolución al alza en la 
tasa de desocupación y la caída del 
índice nominal de salario a niveles 
de la variación del IPC son una se-
ñal que explica en parte la actual 
desaceleración”. 

Segura añadió que en ausencia 
de un shock positivo en nuestras ex-
portaciones, las tasas de crecimien-
to debiesen mantener una tenden-
cia a la desaceleración, lo que se ex-
tendería durante el 2019. Es decir, 
es poco probable retomar niveles 
de crecimiento como los que se vie-
ron durante el primer semestre. 
 
Desafíos de Bío Bío 

El director de Ingeniería Comer-
cial de la Universidad San Sebas-
tián, Luis Felipe Slier Muñoz, junto 
con prever que el crecimiento eco-
nómico para el 2019, se situará den-
tro de una banda del 3,5% al 3,7%, 
enunció los desafíos para Bío Bío. 

“Se debe insistir en generar con-
diciones que favorezcan y poten-
cien la inversión y la generación de 
empleo en la Región del Bío Bío, 
por ejemplo, fortalecer el sector 
agroindustrial, el sector forestal-
maderero, servicios portuarios, 
con condiciones favorables de ins-
talación en la Región que permita 
un trabajo colaborativo con otras 
regiones del país pensando en ma-
cro zonas en un contexto de traba-
jo integrado e integrador. Es im-
portante que las autoridades re-
gionales den apoyo y certezas a 
proyectos de inversión en la Re-
gión, que permitirán, por ejemplo, 
en materia de conectividad au-
mentar en competitividad en la 
Región, como es el puente indus-
trial, la agilidad en responder a 
proyectos de inversión privada, el 
soterramiento de la vía férrea en 
Concepción, la construcción de 
un metro integrado al biotrén y 
otros proyectos en carpeta que 
ayudarían al desarrollo y creci-
miento económico de la Región 
del Bío Bío”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Con vuelos directos entre dos 
importantes polos del norte y del 
sur del país, finalmente, Concep-
ción y La Serena se unen en un solo 
viaje que dura tan sólo una hora y 
media en avión, gracias a la nueva 
ruta que hoy comenzó a operar la 
compañía aérea JetSmart, convir-
tiéndose en la primera en ofrecer 
esta conexión. 

Con esta nueva operación, la ae-
rolínea se consolida como la firma 
aeronáutica conectividad entre re-
giones, volando en los aviones más 
nuevos de toda América, con la ma-
yor puntualidad de Chile y a tarifas 

JetSmart lanza vuelo Concepción-La Serena
en la flota más nueva de América, en 
vuelos directos, sin detenerse por 
Santiago. Nuevamente, con accio-
nes concretas, estamos entregando 
mayor conectividad a estas zonas de 
tanto potencial turístico, favorecien-
do fuertemente la descentralización 
y la economía de estas dos ciuda-
des”, señaló el gerente comercial de 
JetSmart, Víctor Mejía. 

Actualmente, JetSmart cuenta 
con una flota de seis aviones nue-
vos, Airbus A320, los que cuentan 
con la más alta tecnología mun-
dial, en materia de seguridad, con-
fiabilidad y eficiencia.

FOTO: JETSMART.COM

LA EMPRESA CUENTA CON AVIONES A320 de última generación.

ultra bajas. 
“Hoy estamos concretando el 

anhelo de tantos habitantes de las 
regiones del Bío Bío y de Coquimbo 
de poder volar, a precios ultra bajos, 
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SE ALZABA COMO LA PROMESA GASTRONÓMICA REGIONALISTA DEL BÍO BÍO

El restaurant y wine bar 1550 
Vino y Cocina de San Pedro de la 
Paz, tuvo un lanzamiento impor-
tante durante 2017, incluyendo figu-
ras conocidas. Lamentablemente, 
sus puertas tuvieron que cerrarse. 

Se lamenta, porque se encum-
braba como la gran promesa gas-
tronómica del Gran Concepción. 
Y tenía todos los ingredientes para 
lograrlo: el mejor sommelier de Chi-
le 2005, Héctor Riquelme, y uno de 
los destacados chef de Concepción, 
Felipe Macera. Ambos, rostros visi-
bles, conocidos por su excelencia. 

Igualmente, detrás estaban los 
inversionistas Lila Rodríguez, Barry 
Cruces y Claudia Rojas. Incluso, 
contaban con apoyo estatal a través 
de Fomento Bío Bío. 

Y el concepto era regionalista, lo 
cual se agradecía: platos criollos 
acompañados con vinos del Valle 
del Itata, apelando a un segmento 
que buscaba calidad, en un lugar 
tranquilo como es Los Mañíos. 

Los comensales entraban con ex-
pectativas y estas se cumplían. In-
cluso, tanto Riquelme como Ma-
cera impartían cursos de cata de vi-
nos y de cocina. 

Es más, ganaron el segundo lugar 
del Premio a la Gastronomía de 
Chile, Cookings 2017, en la catego-
ría regiones. Parecían tener la fór-
mula perfecta. 

 
El cierre 

El 31 de enero de este año, a tra-
vés de Instagram, se comunicó lo si-
guiente: “Estimados clientes, 1550 
permanecerá cerrado en Febrero 
por vacaciones. Muchas gracias”. 

Uno de sus seguidores, H. Abar-
zúa, posteó: “Que tengan muy buen 
descanso amigos. Merecido, por lo 
demás”. 

Pasó el mes y comenzó la in-
quietud. “¿Cuando abren?”, pre-
guntaba Jorge Bustos. “¿Van a 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Tenía dos rostros emblemáticos: el mejor sommelier de Chile 2005, Héctor Riquelme, y uno de 
los chef más destacados del sur del país, Felipe Macera. Tras gran apoyo mediático y estatal, el 
público finalmente no respondió.

pagó a todos los productores de 
vino. Si seguíamos estirando el chi-
cle nos teníamos que endeudar y yo 
no quería. El tema de los trabajado-
res igual quedó todo impecable. 
Tuvimos un apoyo muy fuerte de 
Corfo y bueno. El público tiene que 
valorar lo nuestro y mirar un poco 
menos para afuera.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Lamentable: premiado restaurant  
y wine bar “1550” cerró sus puertas 

Compañía fomentó 
una industria low cost
Desde su llegada, ha impulsado la compe-
tencia, reduciendo en un 35% los precios, 
logrando convertirse en el tercer actor del 
mercado con un 12,5% de participación.

abrir? o se acabó?”, interrogaba 
Vicente Guzmán. 

Sin embargo, llegó marzo y no 
había señales claras de si la pro-
puesta continuaba o no. 

 
¿Qué pasó? 

Héctor Riquelme, tras ser con-
sultado, explicó la situación: “Uno 
siempre propone y el público dispo-
ne. Al principio, anduvimos súper 
bien, pero quizás estábamos un po-
quito fuera del radio. Fue una 

apuesta muy grande para un mer-
cado que es incipiente”. 

- Lo lamento. 
- Fuimos el segundo mejor res-

taurant de regiones. Fue súper rá-
pida el alza y súper rápida la caída. 

- La propuesta era innovadora, 
resaltar: la cultura culinaria re-
gional. El segundo piso con catas 
de vino y cursos de cocina. Im-
presiona que no funcionara. 

- Aún estoy asimilando esto. Las 
cosas son así. Hay que seguir ade-

lante. En marzo de este año, de 
vuelta de vacaciones, decidimos 
cerrar las puertas. Ahora hay un 
restaurant Peruano. 

- ¿Con la rendición de apor-
tes de Fomento Bío Bío todo 
bien? 

- Eso fue súper bien llevado y avi-
samos. Mi mujer es súper ordena-
da en ese sentido y se habló con la 
gente indicada. Ni con los provee-
dores tuvimos inconvenientes. Mu-
chas veces hay coletazos. Se les 
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Sociales

Encuentro de ex alumnas 
del Colegio Inmaculada 

En la capilla del Colegio Externado Inmacu-
lada Concepción, se realizó el encuentro de ex 
alumnas de esta institución, al cual asistieron 
generaciones que egresaron del recinto entre 
los años 1941 y 2017. 

El programa inicio con una santa misa, 
continuó con un recorrido por las depen-
dencias del establecimiento y finalizó con 
una fraternal convivencia entre las asisten-
tes, quienes se despidieron de esta manera del 
céntrico y emblemático edificio de Concep-
ción, el cual albergó al colegio, entidad que ocu-
pará una nueva infraestructura a partir del pró-
ximo año.

JACQUELINE 
VALENZUELA, 
Jacqueline 
Camarena y 
Ximena 
Benavente. 

PILAR CERNA y Bernardita Henríquez.

SOR REBECA 
YÁÑEZ, Sor 
Luisa Pozo, 
Luisa Chacón y 
Ana Rosa 
Núñez.

STEFANÍA 
ESCOBAR y 

Daniela 
Medina. 

SANDRA CRUZ y Claudia Herrera.

CARMEN 
CIFUENTES y 

Patricia Parodi.

CARMEN LOBOS y Lucía Arias.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA JOSÉ DELGADO y 
Javiera Morgan.

BÁRBARA 
LARA, Paula 

Vilches, Bárbara 
Yáñez, 

Katherine 
Meggie y 

Dominique 
Yáñez.

DANIELA Y 
Natalia 
Muñoz.

GENERACIÓN 
de 1983. 

GENERACIÓN 
1990.
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11:00 horas 
VI Conferencia Internacional 
de Cultura Científica Unab. 

Auditorio Poeta Gonzalo 
Rojas de la casa de estudios. 

Entrada liberada previa  
inscripción. 

 
19:00 horas 

Conferencia José Maza. Tea-
tro Municipal de Chillán. 

 
20:30 horas 

Programa especial de jazz y 
funk, con la banda Funkto-

che. El Averno.  
Entrada liberada. 

Destacado 
Estreno  
“Pipeño” 

19 horas
Documental de Marcelo 

Gotelli, que aborda este tipo 
de vino, se exhibe hoy en la 

sala de espectáculos de 
Artistas del Acero. Entrada 

liberada. 

Agenda  
de hoy
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AYER EN EL TEATRO UDEC

Como primera acción, se 
presentó en el recinto la obra 
teatral “La final”.

Con la presencia de sus 
principales representantes, 
ayer se firmó un convenio de 
colaboración entre la Cor-
poración Cultural de la UdeC 
(Corcudec) y la Federación 

de Estudiantes (FEC) de la 
casa de estudios. 

El acuerdo se celebró en el 
Teatro UdeC y tras la ceremo-
nia de rigor se presentó en el 
espacio “La final”, obra a car-
go de la compañía de teatro 
penquista La Otra Zapatilla. 

El acuerdo fue firmado por 
Mario Cabrera, gerente de 
Corcudec, y Claudia Maldo-
nado, presidenta de la FEC. 
Su principal objetivo es sim-
bolizar la motivación de im-
pulsar la organización y par-
ticipación activa de los estu-
diantes en las actividades de 
la corporación cultural. 

“Venimos cumpliendo un 
papel formativo. Gran parte 
de los músicos de nuestra or-
questa están haciendo eso y 
creemos que la Federación 
de Estudiantes es clave. Cor-
cudec tiene que tener cone-
xión con la comunidad estu-
diantil. Esta alianza tiene un 
rol democrático y traer a las 
y los estudiantes a través de 
este convenio va a ser un 
complemento en su forma-
ción”, señaló Cabrera. 

Por su parte, Claudia Mal-

donado comentó que en la 
FEC están contentos por esta 
unión. “Tuvimos esta obra 
de teatro como una de las 
primeras actividades en con-
junto. Esperamos trabajar en 
un calendario de más activi-
dades culturales dentro de 
los próximos días”, contó. 

Tanto la FEC como Corcu-

dec, se comprometieron a ge-
nerar instancias que impul-
sen el fomento y desarrollo 
artístico y cultural. La cor-
poración generará espacios 
de perfeccionamiento musi-
cal para estudiantes que par-
ticipen de la Orquesta Sin-
fónica, entregará a la FEC en-
tradas para el ciclo “Lunes 
cinematográficos” y ofrecerá 
lugares para práctica y traba-
jos part-time para los miem-
bros de la Federación. 

En tanto, FEC difundirá la 
información de carácter ar-
tístico de Corcudec y, tam-
bién, facilitará la realización 
de actividades y perfeccio-
namiento musical a los inte-
grantes de la organización.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CLAUDIA MALDONADO (FEC) y Mario Cabrera (Corcudec) suscribieron el acuerdo. 

comenzó ayer la obra 
“La final”, que se 
presentó de manera 
gratuita.

horas
19

Fabrizio Copano y Sergio 
Freire, uno de los dúos más 
exitosos del humor nacio-
nal en las últimas tempora-
das, llegará a Concepción 
para presentar, por primera 
y única vez, su nuevo show 
“Fuego”. 

El escenario del Teatro Ma-
rina del Sol será el encargado 
de recibir, a las 20:30 horas de 
mañana, a los triunfadores 
del Festival de Viña del Mar, 
quienes durante este 2018 
no se han presentando de 
forma masiva en escenarios 
nacionales y desde el 2010 
que no trabajaban como du-
pla en un espectáculo de hu-
mor en vivo. 

El show, según adelanta-

ron desde la producción, 
contará con nuevas rutinas, 
mezclando stand up, cancio-
nes, chistes y sorpresas, he-
rramientas con las que estos 
humoristas pretenden delei-
tar al público penquista, en 

una presentación que califi-
caron como apta para toda la 
familia. 

Las entradas van desde los 
$9.000 y ya pueden ser ad-
quiridas en el sitio web 
www.tickethoy.com.

DESDE EL 2010 que los humoristas no se presentaban juntos 
en un show masivo.

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Copano y Freire 
por primera vez 
juntos en 
Concepción

Corcudec y 
FEC firman 
convenio de 
colaboración 
mutua
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“Me sacaron del Proddar 
hace dos meses y aún no 
recibo el porqué, que es lo 
mínimo”.

Aravena habló de 
la beca “perdida”

Ayer, en reunión de coordinación de Estadio 
Seguro, se definió que el aforo permitido para 
que Deportes Concepción reciba el sábado a 
las 20 horas a Rodelindo Román, será de ocho 
mil personas. 

Cristian Garrido, director del Club Social 

Deportes Concepción, indicó que “este es el 
partido que la hinchada estaba esperando, 
por lo que definimos ese aforo. Si logramos pa-
sar esta etapa, habrán grandes posibilidades 
de poder ascender a la Tercera A. Tendremos 
un contingente de 30 guardias y 30 controles”.

Esperan ocho mil lilas frente a Rodelindo Román 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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DEPORTISTA ACUSA TERRIBLE FALTA DE APOYO

Spoerer se reunirá 
con Aravena: última 
carta contra el retiro 
Campeón sudamericano en 5 mil metros ventiló una serie 
de ineficiencias y asegura que no correrá más. El seremi 
del Deporte, en tanto, apuesta por una conversación.

Víctor Aravena nunca ha tenido 
pelos en la lengua. El coronelino, 
campeón sudamericano de 5 mil 
metros y ganador de un sinfín de 
medallas, sacó la voz en diario La 
Tercera asegurando que se retira. Se 
quejó porque le quitaron la beca 
Proddar, pese a sus recientes lo-
gros, y contó que debía sacar plata 
de su bolsillo porque le depositaban 
los pagos hasta cuatro meses des-
pués de la fecha convenida. Está 
cabreado y asegura que esto es sin 
vuelta atrás. ¿Y qué dicen las auto-
ridades de nuestra zona? El seremi 
del Deporte, Juan Pablo Spoerer, 
conoce bien el tema y habló de Ara-
vena aunque, primero, quiere con-
versar con él. Asegura que es nece-
sario, al menos una vez más. 

“Leí en la mañana las declara-
ciones de Víctor, hablando de un 
posible retiro, y es algo que me ape-
na enormemente. Justamente te-
nemos una reunión pendiente, que 
él solicitó a la seremi, la semana 
pasada y no pudo llegar por un 
tema de problemas con los avio-
nes. Tenemos esta cita que quedó 
para la próxima semana, donde es-
cucharemos muy atentamente lo 
que Víctor tiene que plantear. Es un 

referente para la Región, no pode-
mos desconocerlo, y vamos a escu-
charlo con mucha atención. Vamos 
a sentarnos y hablar con mucha 
franqueza de cómo ha sido su pro-
ceso, para ver si es que podemos 
apoyarlo para que siga entregándo-
nos logros y agradecer todo su sa-
crificio”, señaló Spoerer. 

Pero de la entrevista a Aravena -
quien ayer no quiso darle más vuel-
tas al tema- se desprende que no 
será nada fácil convencerlo. Víctor 
asegura que este es un problema 
que viene de hace muchos años, 
que decir las cosas de frente le ha 
pasado la cuenta y que prefiere con-
centrarse en su hijo más que poner 
recursos económicos en el depor-
te. Contó que hay gente dentro del 
Comité Olímpico que ni siquiera 
se atreve a mirarlo (mencionó al 
metodólogo Marcelo Ubal). A sus 

28 años, cree que es momento de ti-
rar la toalla, aunque ya está clasifi-
cado para correr en Lima 2019 y sus 
marcas siguen siendo las mejores 
del país. 

Spoerer advirtió que “no sé si lo 
que corresponde ahora es agotar 
las instancias. La instancia se está 
dando con esta conversación. Con 
Víctor hemos estado conversando 
constantemente, de manera infor-
mal, porque uno siempre se relacio-
na con los deportistas que conside-
ramos referentes, porque ellos son 
los que inspiran a las nuevas gene-
raciones. Somos un Gobierno que 
escucha, así que vamos a conocer 
su posición para ver cómo pode-
mos trabajar para adelante y si hay 
alguna forma de conversar su deci-
sión y proveerlo de las herramien-
tas que sean necesarias, si es que él 
así lo desea”. 

¿Es mucho lo que pide Aravena? 
¿O es lo mínimo para un deportis-
ta humilde que siempre gana algo 
para el país? Spoerer señaló que 
“Víctor es un referente y, por edad, 
tiene muchísimo por dar. Es una 
conversación que debemos tener”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Bío Bío es constante animador 
de los Juegos de la Araucanía. Lo 
ganó en cuatro oportunidades y, 
sumando todas sus versiones, es 
la tercera región con más meda-
llas. Con esa responsabilidad en 
sus hombros, pero sobre todo una 
gran instancia para que los jóve-
nes conozcan el roce internacio-
nal, ayer fue despedida la delega-
ción de 121 deportistas que bus-
carán el éxito en la edición 
número 27 de esta competencia 
binacional, que tendrá como sede 
Magallanes. 

Una de las disciplinas que gene-
ra gran expectativa es el básquet-
bol femenino. Una de sus figuras, 
Sofía Bassaletti, comentó que “el 
año pasado fuimos campeonas y 
queremos repetir ahora, que tene-
mos un equipo más maduro y que 
nos conocemos más. Es una ven-
taja que seamos prácticamente 
las mismas. La parte más entrete-
nida del deporte son justamente 
estos viajes, con muchos otros 
deportistas. Me imagino que 
cuando sea más grande, estas se-
rán las cosas que una va a recor-
dar. Se está haciendo un trabajo 
importante para que le vaya bien 
al básquetbol y eso no es de ayer, 
viene desde hace mucho tiempo 
atrás”. 

A cargo del equipo de fútbol 
está Luis Peña. Sí, el “Huevo”, que 
se comía el mediocampo de Hua-
chipato en sus años mozos. El téc-
nico de Bío Bío indicó que “me 
había tocado ir a estos Juegos, 
pero como jugador. Ya ni recuer-
do en qué año, pero tenía 17 y sa-
limos terceros en Puerto Montt. 
Es muy bueno el nivel porque los 

argentinos son complicados y ta-
lentosos. Ahora voy como profe-
sor, con la Sub 17 de Huachipato. 
El año pasado los muchachos fue-
ron terceros, eliminados a pena-
les, dando pelea. El fútbol siempre 
le ha dado medallas a Bío Bío y va-
mos con esa misma expectativa. 
Conozco esta serie hace rato, lle-
van tiempo juntos y creo que an-
daremos súper bien”. 

La ceremonia de despedida se 
realizó detrás de la Intendencia, 
con Sofía Bassaletti y Felipe Inya-
co portando la bandera de Chile. 
Este último comentó que “el año 
pasado fueron mis primeros jue-
gos, en Chubut. El 2017 no nos 
fue muy bien, pero siempre se ha-
bló que éramos un grupo de pro-
yección. Ahora siento que llega-
mos en un buen momento, nos 
conocemos más y tenemos un 
poco más de experiencia. Imagí-
nate que el año pasado yo tenía 
15. Ahora, quiero ser uno de los lí-
deres del grupo. Es buena esta 
instancia porque te da roce des-
de chico contra equipos que son 
bien fuertes. En Chile se está ha-
ciendo un gran trabajo con el bás-
quetbol y lo bueno es que viene 
desde la base, y tanto en hombres 
como damas”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Las 6 más australes de 
Chile y Argentina, en fútbol, 
atletismo, ciclismo, nado, 
básquetbol, vóleibol y judo.

Qué regiones 
están invitadas

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Bío Bío lleva la bandera 
de triunfo a Magallanes
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
Por robo cheques N° 1000 al 
1099, Cta Cte N° 35464081 del 
Banco Corpbanca Itau, Cheques 
N°1987861 al 1987895 Cta Cte 
N° 0213034882 del Banco Itau, 
Cheques N°7331840 al 7331889 
Cta Cte N° 02254162004 Banco 
de Chile, Cheques N° 806 al 905 
Cta Cte N° 65247542 Banco 
Santander, Cheques N° 71 al 105 
Cta Cte N° 65596610 del Banco 
Santander, quedan nulos por 
aviso correspondiente.

de hoy comenzará la 
gran definición entre 
el Campanil y la Unab, 
que en semifinales se 
impuso a la PUC por 
67 a 55.

horas
13
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contacto@diarioconcepcion.cl

DERROTÓ POR 87 A 47 A LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE VALPARAÍSO 

Con autoridad, la UdeC 
avanzó a final nacional
Campanil mostró un alto nivel en Viña del Mar y se ganó sin 
apelaciones su paso a la definición, donde se medirá con la Unab.

Cuando la Universidad de 
Concepción confirmó su 
participación en la Liga Na-
cional Femenina, se dijo que 
el principal, objetivo era pre-
parar a su elenco para el Na-
cional Universitario. Y en 
esta instancia, el Campanil 
ha tenido un altísimo rendi-
miento, que confirmó ayer 
en semifinales, donde aplas-
tó a la Universidad Católica 
de Valparaíso por 87 a 47, en 
el gimnasio Arlegui de Viña 
del Mar, y clasificó a la gran 
final del certamen. 

El elenco auricielo dominó 
el encuentro de principio a 
fin. Nunca le dio chances a su 
rival, que no se pudo meter 
en el partido y amagar el 
paso de la UdeC a la final. En 
el primer cuarto, cuando 
quedaban menos de cinco 
minutos, ya se imponía por 
15 a 5, y finalmente cerró este 
parcial por 25 a 12. Una ven-
taja que marcó lo que sería el 
resto del encuentro. 

En el segundo cuarto, algo 
más de lucha dio la Católica 
de Valparaíso, pero tampoco 
pudo acercarse en el marca-
dor. De hecho, el Campanil 
ganó este parcial por 16 a 12, 
por lo que se fue al descanso 
con una cómoda ventaja de 
41 a 24. 

 
Sin ventajas 

Lejos de relajarse con esta 

cielo estiró su ventaja, pues 
se quedó con este cuarto por 
25 a 13, y entró al último pe-
riodo ganando por un con-
tundente 66 a 37. 

Y en el cuarto definitorio, 
el elenco auricielo siguió 
mostrando lo mejor de su re-
pertorio, ante un rival que ya 
no pudo hacer nada para si-
quiera acortar un poco la di-
ferencia. Como en los perio-
dos anteriores, el Campanil 
también se impuso, en esta 
oportunidad por 21 a 10 para 
configurar el expresivo mar-
cador final. 

Josefina Viafora fue la má-
xima anotadora de la UdeC y 
del partido, con 24 puntos, y 
fue secundada por Javiera 
Fernández con 16 y Javiera 
Beltrán con 14. 

Hoy, desde las 13 horas, 
buscará la corona nacional 
frente a la Unab, que se me-
tió en la final tras derrotar a 
la Pontificia Universidad 
Católica.

EL CAMPANIL ha 
tenido un gran 
rendimiento a lo largo 
de toda la 
competencia. 

FOTO: LDES

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestra querida e inolvida-
ble madre, suegra, abuelita y bi-
sabuelita. Sra. 
 

CRISTINA MARÍA 
BECAR SEPÚLVEDA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a las 11:00 h, en la 
Iglesia Adventista (Prat / Las He-
ras), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concep-
ción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 07 de noviembre de 
2018.

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido 
y amado padre, hermano, tío, suegro, abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

BARBARITO SALAS MEDINA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en el Templo Evangélico Misionero, Los Notros 203, Lomas 
Coloradas, San Pedro de la Paz y sus funerales se efectuarán mañana jueves lue-
go de un oficio a las 09:30 h, saliendo posteriormente el cortejo en dirección al 
Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Salas Rivas 
 
San Pedro de la Paz, 07 de noviembre de 2018.

diferencia, en el reinicio, la 
UdeC siguió con el acelera-
dor a fondo, aumentando 
aún más la diferencia.  

Con un gran rendimiento 
colectivo, el quinteto auri-
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

8/22 7/27
LOS ÁNGELES

11/33
SANTIAGO

7/28
CHILLÁN10/32

RANCAGUA

10/29
TALCA

6/26
ANGOL

3/24
TEMUCO

2/21
P. MONTT

8/19
JUEVES

11/15
VIERNES

13/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Ernesto

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori, 1086 Local C 

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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